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Kongreß
g Jn der Halbmonatsſchrift März die ſich im Ver
von Albert Langen München immer mehr zu einem

wertvollen Organ für deutſche Kultur entwickelt ergreift
geute an erſter Stelle der demokratiſche Reichstagsabgeord
ſete Konrad Haußmann das Wort zu einer ebenſo kurzen
wie treffenden Darlegung der Kongreßfrage Von dem Ge
danken ausgehend daß Kongreß die Negation des Krieges
vedeutet erklärt Haußmann den Kongreß für den Augen
blick als ſcheinbar höchſt ſympathiſchen Gedanken
Aber ſo ſagt der württembergiſche Parlamentarier in

ſeinem Aufſatz ſofort an zweiter Stelle
doch nur für den Augenblick Jn ein paar Wochen wird

der Kongreß der ſchon vor ſeinem Zuſammentritt wochenlangen
Rotenwechſel und ellenlange Artikel erzeugen wird eine ernſte
Verlegenheit und eine Quelle neuer Verſtim
M mungen und Beunruhigungen ſein Auch Algeciras
ſchien eine Zeitlang eine Erlöſung zu ſein

Kann der Kongreß nachträglich und formell Willkür zu Recht
ſtempeln und die Moral wenigſtens einigermaßen retten in An

ſehung der vollzogenen Tatſachen durch materielle Kompenſationen
die den Bereicherten auferlegt werden können ſo birgt die Anmel

dung neuer Anſprüche an die Türkei und die Abweiſung groß
ſerbiſcher und anderer Wünſche neue Verwicklungen Man ſollte

für die Umgrenzung der Aufgaben des Kongreſſes einen Vor
M kongreß einberufen Dieſer könnte dann ja auch darüber beraten

ob ein Kongreß überhaupt zweckmäßig wäre
Der Kongreß wird kein Konzert ſondern eine Diſſonanz vor

führen Rivalitäten werden in Gruppen aufmarſchieren und der
Anlaß der Zuſammenkunft wird die Beutegier nicht veredeln Der
kranke Mann iſt noch nicht geſund und Europa hat noch keinen

Stil
Die Haußmannſche Meinung daß es ſich hier nur um

ein Palliativmittelchen gegen ernſte Konflikte
handelt iſt man kann das ruhig ſagen auch die Oeſterreichs

und Deutſchlands Daher die Skepſis der beiden Staaten
wenn der Kongreßgedanke angeſchnitten wird Ein Kongreß
taugt nichts wenn man ſich nicht vorher hinter den Kuliſſen
geeinigt hat Fürſt Herbert Bismarck erklärte als Abge
ordneter am 15 Februar 1895 im Reichstage auf einen
Vorſchlag des Abg Dr Barth einen Kongreß behufs Rege
lung der Währungsfrage zu etablieren

Sie werden ſich entſinnen daß bei einer der wich
tigſten internationalen Zuſammenkünfte des Jahr
hunderts dem Berliner Kongreß ſorgfältig vorher
die Baßſts feſtgeſtellt war auf welcher England und
Rußland eine Verſtändigung akzeptieren würden be
vor die Einladungen ergingen

Eine derartige Baſis können England und Frankreich
vielleicht auch Rußland wenn es aus der türkiſchen Not eine
ruſſiſche Tugend macht vor dem Kongreß finden nicht
aber andere Staaten wie Deutſchland Oeſterreich und Ru
mänien Ein von den Weſtmächten unter Eduards Füh
rung erzwungener Kongreß kann nur den Zweck haben die
Ueberbleibſel läſtiger Bündniſſe zu lockern und Deutſchland
in unbequeme Lagen zu bringen meint Harden in der
Zukunft Und dieſe Meinung wird ſich das erhoffen wir

auch dem Fürſten Bülow aufdrängen

Fenilleton

Jugendgerichtshöfe
Von Amtsrichter Vulpitoga

Nachdruck verboten
Die Vergehen und Verbrechen der Jugendlichen d h alſo

der männlichen und weiblichen Perſonen unter achtzehn Jahren
haben der Juſtiz von jeher viel Mühe gemacht Das Anwenden
des ſtrengen Geſetzes das zumeiſt nur mündige Perſonen im Auge
hat und auch nur im Auge haben kann ließ ſich oft gar nicht
bewerkſtelligen da bei der Beurteilung der Vergehen jugendlicher
Perſonen mehr noch erzieheriſche als rein juridiſche und im Jnter
eſſe der Erhaltung des Staates gebotene Maßnahmen am Platze
ſind Jn der Perſon des Richters kam da oft der Ethiker und
Pädagoge mit dem Juriſten in Konflikt

Die Geſetze trugen dieſer Erfahrung bisher bereits Rechnung
indem ſie für Jugendliche mildere Strafen feſtſetzten und bei einer
großen Reihe von Vergehen die ſogenannte Fürſorgeerziehung ein
treten ließ Der zu einer gewiſſen Berühmtheit ge
langte Schuſterhauptmann von Köpenick erlitt beiſpielsweiſe in
ganz jungen Jahren eine Gefängnisſtrafe die jeder Soziologe
und Ethiker als zu hart bezeichnen mußte

Soziologen und Ethiker ſind es denn auch geweſen die danach
geſtrebt haben bei uns die ſeit einem Jahre in einer Reihe von
deutſchen Groß und Mittelſtädten eingerichteten Jugendgerichts
höfe zu begründen Die Jugendgerichtshöfe erfreuen ſich in der
kurzen Zeit ihres Beſtehens bereits einer großen Beliebtheit bei
Juriſten Volkswirtſchaftlern Regierungen Kommunal und
Schulbehörden Es ſind Sonder Strafgerichte für jugendliche An
geklagte d h eben für alle Perſonen im Alter von zwölf bis
achtzehn Jahren wie ja auch bei uns in Halle jetzt ein ſolcher
Gerichtshof eingerichtet iſt D Red

Jhr Vorbild ſind die amerikaniſchen Jugendgerichte Bei
dieſen läßt der Jugendrichter durch ein beſonderes Hilsorgan
den Probation Officer die Verhältniſſe der Angeklagten in
Amerika nur bis 16 Jahre feſtſtellen er ſchickt die ſchuldig
Sefundenen aber nicht in das Gefängnis ſondern unterſtellt ſie
er weiteren Pflege des ProbationOfficers oder gibt ſie wenn es

S Sagle Bei

Ob Rußland mit

Abend Ansgabe

Zweiundvierzigfter Jahrgang

Britanien Oeſterreich Italien über die den reſtierenden
Orientfragen zu findende Antwort jetzt wirklich ganz einig
iſt Das läßt ſich leicht ohne den Rieſenapparat
eines Kongreſſes feſtſtellen Auch ob England
im Ernſt eine ſtarke Türkei wünſcht Petersburg und Wien
können immer nur eine ſchwache wünſchen oder mit dieſem
Köder am Nil und bei Bender Abbas zu angeln hofft Das
nämlich iſt im Grunde die einzige Frage auf die es an
kommt Welche Großmächte wollen heute eine ſtarke welche
eine ſchwache Türkei Einem Kongreß aber würde vielleicht
ganz anderes zugemutet

Das iſt Hardens Anſicht an der vielleicht auch Herr von
Holſtein der einſtige spiritus rector unſerer Auswärtigen
Politik nicht ganz unbeteiligt iſt

w

Ein türkiſcher Widerſpruch gegen das Konferenzprogramm

Paris 16 Okt Der hieſige türkiſche Bot
ſchafter erklärte einem Vertreter des Temps unverhüllt
ſeine Unzufriedenheit über das Programm der Konferenz
Das Rundſchreiben der türkiſchen Regierung habe nur die

jetzt bilde dieſe nur
deren ſämtliche

Koſten die Türkei trage Wo ſeien in dem Pro
gramm die Kompenſationen für die Türkei Die bedingte
Ausſicht auf Aufhebung der Kapitulationen ſei wertlos
denn dieſe würden auf die Dauer von ſelbſt verſchwinden
ſie ſogleich abzuſchaffen davon ſei keine Rede Und wo wolle
man Serbien entſchädigen Die Türkei könne dem nicht zu

Was
die Meerengenfrage angeht, ſchloß der Botſchafter
ſo verſtehe ich nicht wie ſie direkt zwiſchen der Türkei und

Rußland verhandelt werden könnte Sie iſt eine europäiſche

bulgariſche Frage aufgeſtellt
mehr das Element einer Geſamtheit

ſtimmen ebenſowenig wie Oeſterreich es tun würde

Frage

Bnulgariſche Maßregeln
Sofia 16 Okt Die Lage hat heute ein ernſtes Aus

Nachrichten die als glaubwürdig gelten berichten
die türkiſche Heeresleitung ſei im Begriff alle Bataillone
des 2 und 3 Armeekorps Konſtantinopel Adianopel
und Salonik durch die Einziehung der Reſerven
auf 750 Mann alſo annähernden Kriegszuſtand zu bringen
was nahezu einer Verdoppelung des bisherigen Standes

Alle Linientruppen würden dann
Ferner gilt als

feſtgeſtellt daß beſtändig von Konſtantinopel Kriegsvorräte
Die hieſigen verantwortlichen Offi

ziere erklären daß wenn auch alle dieſe und andere Schritte
zur Herſtellung und Ordnung des Friedensſtandes befohlen
ſein können der Augenblick dafür ſchlecht gewählt und Bul
garien durch die Sorge der Selbſterhaltung und die Rück

zu Gegen
noch

20 000 Mannſchaften zu einer dreiwöchigen Uebung ein
Andere Schritte ſind nicht befohlen auch keinerlei

Truppenbewegungen Düſterer wird die Lage durch die Tat
ſache daß die heutigen Schritte der Regierung nicht viel

ſehen

gleichkommt
vielleicht mit Troß kriegsbereit werden

nachgeſchoben werden

ſicht auf Wahrung der militäriſchen Vorteile
ſchritten verpflichtet ſei Jnfolgedeſſen ſind heute

berufen

ihm nötig erſcheint einer Erziehungsanſtalt

aufgabe nicht im Strafen ſondern im Erziehen und Beſſern

werden

weiblichen Verbrecher ſteckt
mehr zu retten

Jn Deutſchland war zunächſt ohne Aenderung unſerer Reichs
gegen

Jugendliche aus dem allgemeinen Strafverfahren nicht möglich
Man hat daher einſtweilen den Ausweg gewählt die Bearbeitung
aller zur Zuſtändigkeit des Schöffengerichts oder Amtsgerichts
gehörenden Stxafſachen gegen Jugendliche einſchließlich des Vor
verfahrens und der Strafvollſtreckung einem beſonderen Richter
zu übertragen Man nimmt dazu einen im Vormundſchaftsweſen
erfahrenen Richter und beſtellt ihn ohne weitere Förmlichkeiten
zum Vormundſchaftsrichter für ſämtliche vor ihn kommende Ange

geſetzgebung eine völlige Herausnahme des Verfahrens

klagten
Der Leiter des Jugendgerichts iſt durch dieſe Geſchäftsregelung

in der Lage jederzeit ſchon im Vorverfahren wie nach der Haupt
freige

ſprochene Jugendliche anzuordnen die ihm als Vormund im Jn
tereſſe der Jugendlichen zu ihrer Beſſerung oder zu ihrem Schutze

verhandlung alle Maßnahmen gegen verurteilte oder

notwendig erſcheinen
Zu dieſen Maßnahmen gehört in erſter Linie natürlich die

Anordnung der Fürſorgeerziehung die ſonſt oft erſt nach monate
langen Verhanlungen und Weitläufigkeiten mit allen möglichen
Behörden Rektoren Lehrern Polizei Eltern Vormündern uſw

Der Jugendrichter kann z B an die Stelle der
Unterſuchungshaft die vorläufige Unterbringung in die Für
möglich war

ſorgeerziehung beſchließen
Um jede Berührung der Jugendlichen mit erwachſenen Ange

klagten zu verhindern werden die Verhandlungen gegen jugend
liche Perſonen nicht mehr in den Strafgerichtsräumen oder

ung

Halle a Sonnabend den 17 Oktober

c

Der Jugendrichter Schöffenſälen abgehalten ſondern in den Bureauräumen des Vor
iſt alſo eine Art von richterlichem Pädagogen er ſieht ſeine Haupt

Ein dummer Junge von fünfzehn Jahren der eine Kleinig
keit fortgenommen hat hat im juriſtiſchen Sinne geſtohlen und
müßte dafür mindeſtens mit einigen Tagen Gefängnis beſtraft

Jedermann wird aber einſehen daß in einem ſolchen
Falle eine erzieheriſche Einwirkung mehr am Platze iſt als eine
ſtrafrichterliche Ebenſo iſt ein leichtſinniges Mädel in jugenlichem
Alter meiſt noch zu retten wenn es die rechte pädagogiſche Pflege
Aufſicht und Einwirkung auf ihren eigenen Willen und ihr Herz
erfährt als wenn man es in die Zellen oder Arbeitsſäle der

Dann iſt ein Mädchen meiſt nicht

mer n tn
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Hoffnung auf gütliche Beilegung des Eiſen
bahnzwiſtes laſſen Der Hof und die Miniſter werden
heute abend von dem Jagdſchloß hierher zurückkehren

Der deutſche Botſchafter beim Kaiſer Franz Joſef
Peſt 16 Okt Der deutſche Botſchafter v Tſchirsky

iſt hier eingetroffen und mittags 1 Uhr vom Kaiſer in
Privataudienz empfangen worden Wie verſichert
wird überbrachte Herr v Tſchirsky die Ant
wort des deutſchen Kaiſers auf das Schreiben
Kaiſer Franz Joſefs Der Botſchafter begibt ſich heute nach
Wien zurück Aus Peſt wird ferner gemeldet Der
Lloyd ſagt das Handſchreiben des Deutſchen Kaiſers be

deute eine erneute Beſtätigung des bundesfreundlichen Ver
hältniſſes

Reiſe des ſerbiſchen Miniſters des Auswärtigen nach Berlin

Aus Belgrad berichtet man Der Miniſter des Aus
wärtigen Milanowitſch begibt ſich morgen nach Berlin um
mit dem ruſſiſchen Miniſter des Auswärtigen Jswolski zu
ſammenzutreffen Außer dem Miniſter des Auswärtigen
werden von den einzelnen Parteiführern geführte Depu
tationen ſich in die Reſidenzen der Signatarmächte des Ber
liner Vertrages begeben um für die Jntereſſen des ſerbiſchen
Volkes bei den Großmächten einzutreten

J 2

Zeppelins Dank an das deutſche Volk
Delegr Bericht unseres nach Friedrichshafen ent

sandten Spezialberichterstatters
H Friedrichshafen 16 Okt

Der Aufſtieg des Grafen Zeppelin iſt nunmehr be
ſchloſſene Er wird vorausgeſetzt daß die
Wetterverhältniſſe ſo günſtige bleiben wie ſie jetzt hier am
Bodenſee herrſchen und vorausgeſetzt daß ſich keinerlei Kon
ſtruktionsfehler Motorſchwierigkeiten und ſonſtige unvorher
geſehene e ergeben am Mittwoch nächſter Woche

er der über dieeheimer Ober
regierungsrat Dr Lewald vom Reichsamt des Jnnern im

Auch der Große Generalſtab
der Armee hat bereits die Entſendung von zwei Vertretern
angekündigt Dagegen wird das preußiſche Kriegsminiſterium
unter Berückſichtigung der Differenzen welch v ch

e in
Kriegsminiſter von Einem ergeben a

9

olgen Als Verkreder der Reichsregierun
nahme des Z zu beſtimmen hat trifft

Laufe des Montags hier ein

ſeinerzeit zwiſchen Zeppelin und
vorausſichtlich un vertreten bleibenVertreter des Kaiſers kommt

Prinz Heinrich
der gegenwärtig die Benz Motorwerke in Mannheim einen
Beſichtigung unterzieht hierher Die württembergiſche Re
gierung iſt durch den Miniſterpräſidenten Dr v Weizäcker
vertreten Von den engeren Freunden des Grafen Zeppelin
ſind wieder Baron Baſſus Profeſſor Hergeſell Straßburg
und die Schriftſteller Eckener und Emil Sand hier einge
troffen Jm Hotel Deutſches Haus wimmelt es von Jour
naliſten aus aller Herren Länder Den eingetroffenen

munſchaftsgerichts Die Oeffentlichkeit wird nach Möglichkeit ein
geſchränkt

Die Jugendgerichte erfreuten ſich wie ich ſchon ſagte in
kurzer Zeit großer Beliebtheit und es iſt daher mit Freuden zu
begrüßen daß der preußiſche Juſtizminiſter als erſter beſondere
Grundſätze für das Verfahren der Jugendgerichtshöfe feſtgeſtellt
hat Jch kann daraus das allgemein Jntereſſierende kurz mit
teilen wie es ſich in der Praxis geſtaltet

Jnm vorbereitenden Verfahren werden möglichſt frühzeitig die
Lebens verhältniſſe des jugendlichen Beſchuldigten und alle ſonſti
gen Umſtände erforſcht die zur Beurteilung ſeiner Perfſönlichkeit
der Straftat und namentlich der zur Erkenntnis der Strafbarkeit
erforderlichen Einſicht von Erheblichkeit ſein können Jnsbeſondere
ſetzten ſich die Beamten der Staats und Amtsanwaltſchaft auch
direkt mit den Eltern dem Vormunde dem Pfleger oder Für
ſorger dem Anſtalts und Schulvorſtande dem Rektor Lehrer den
Vereinen oder ſonſtigen Organen für die öffentliche Jugendfürſorge
in Verbindung Alle dieſe Organe geben im Jntereſſe der Sache
meiſt gern Auskunft über die jugendlichen Beſchuldigten

Die Vernehmung des Beſchuldigten erfolgt meiſt direkt durch
den Richter des Jugendgerichtshofes Jm Vorverfahren wird auf
dieſe Weiſe alles geklärt und der Jugendrichter erhält ein Bild von
der Perſönlichkeit und der Umwelt dem Milieu der ange
ſchuldigten Perſon Der Richter muß ein möglichſt tüchtiger
Seelenkenner Pſychologe ſein SDer Miniſter weiſt ganz beſonders darauf hin daß in dem
Falle der Erhebung der Anklage und einer Hauptverhandlung da
für Sorge getragen wird daß eine Berührung der jugendlichen
Angeklagten mit verbrecheriſchen Elementen während ſeines
Aufenthaltes im Gerichtsgebäude ſtrikte vermieden wird Jn

zuſammenhängenden Strafſachen bei denen gegen Erwachſene
und Jugendliche verhandelt werden muß werden die Jugendlichen
beſonders vernommen Bei kleinen Amts und Landgerichten
alfo da wo keine beſonderen Jugendgerichtshöfe wie in den
größeren und mittleren Städten beſtehen ſollen allgemein fort
an die Termine gegen Jugendliche ſo anberaumt werden daß ſie
vor Beginn der Verhandlungen gegen Erwachſeye beendet ſind

Der Miniſter wünſcht daß für die Jugendgerichtshöfe ſolche
Richter ausgewählt werden die bei reiſer Lebenset nserfahrung derSache volles Verſtändnis wie Jntereſſe und Neigung entgegen
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remden iſt ges in den letzten Tagen ſehr deutlich ein
iegel in der e der Anlagen in Manzell vorgeſ ben worden dadurch daß die Grundſtücke ſämtlich eine

rnungstafel tragen welche das Betreten der Anlagen
ohne Erlaubnis der Direktion verbietet Außerdem ſind eine
Anzahl württembergiſcher Landjäger in
Friedrichshafen ſtationiert welche Störungen
der Ordnung verhindern ſollen Auch die Beſichtigung der
Anlagen vom See aus iſt jetzt unterſagt während ſie noch
vor einigen an geſtattet war Tatſächlich haben viele
Fremde in der letzten Zeit die Werksleitung in ungebühr
licher Weiſe beläſtigt und in ihren Arbeiten aufgehalten
ſo daß die ſcharfen Abſperrungsmaßregeln durchaus berechtigt
erſcheinen Es liegt naturgemäß auch im Intereſſe der Sache
daß Fremde keine photographiſchen Aufnahmen oder ſonſtige
Studien an dem Ballon machen Dieſer liegt zu etwa
drei Vierteln fertig geſtellt auf der Werft und
wird zurzeit nachdem die Ballonets an ihre Plätze gebracht
ſind mit Seidenſtoffhülle überzogen Auf dem See manöve
riert das ſoeben von der Schweizer Motorenfabrik Eſcher
Wys Co in Zürich gelieferte Doppelſchraubenboot Auch
die Pacht des württembergiſchen en Kondwira
mur fährt eifrig hin und her Auf dem Seebahnhof

trafen heute ſechs neue Gaswagen

ein was der Vermutung Raum gibt daß nicht nur ein
ſondern zwei Aufſtiege kurz hintereinander geplant ſind
Graf Zeppelin iſt zurzeit unſichtbar da er an der Hofjagd teilnimmt Jn Friedrichehaſen und in der Umgebung

herrſcht freudige Erregung da man für dieſes Jahr kaum
noch mit einem Aufſtieg des Grafen gerechnet hatte und der
ſtarke Fremdenzuzug nunmehr dem im ſchönſten Herbſtſchmuck
prangenden Städtchen am See eine unverhoffte Ein
nahmequelle erſchließt Mit Rückſicht darauf daß zur
zeit die Weinernte hier im vollen Gange iſt und der neue
Seewein an Güte nichts zu wünſchen übrig
läßt iſt das Treiben ein äußerſt angeregtes Manche
Leute ſehen den Vallon des Grafen ſchon heute in den Lüften
ſchweben einige davon ſogar doppelt

An den Erbprinzen zu Hohenlohe Langen
burg als den Vorſitzenden der württembergiſchen Samm
lungen für die Nationalſpende an den Grafen hat Graf
Zeppelin folgendes

Dankſchreiben
gerichtet

Nachdem durch die Kataſtrophe vom 5 Auguſt mein Luft
ſchiff zerſtört worden war und die Gefahr vorlag daß wegen
Mangels an Mitteln zu einem Neubau die Fortſetzung
meiner Arbeit gehemmt werden würde gerade in einem
Augenblicke als der Sieg des deutſchen Namens im Luft
meer zur Tatſache geworden war da flammte in dem ganzendentſchon Volke der Wunſch auf mir durch freiwillige Zu

wendungen die Mittel zur Vollendung meines Werkes zu
ſchaffen Die Beiträge floſſen in ſo ungeheuer reichem Maße
daß es angezeigt erſchien die Sammlungen einheitlich in
die Hand zu nehmen Für Württemberg bildete ſich ein
Zentralkomitee zur Sammlung einer Nationalſpende für

den Grafen Zeppelin an deſſen Spitze ſich zu ſtellen Eure
Durchlaucht als eine nationale Aufgabe betrachteten Jch
darf wohl Eurer Durchlaucht für dies hochherzige Jntereſſe
an der Weiterentwicklung meiner Pläne meinen tiefgefühlten
Dank ausſprechen um die Bitte daran anzufügen dieſen
Dank auch denen übermitteln zu wollen die ſich der Aufgabe
unterzogen haben Euer Durchlaucht bei der Sammlung der
Rationalſpende zu unterſtützen

Euer Durchlaucht haben nun die Güte gehabt mir mit
zuteilen daß das Komitee ſeine Sammlungen beendet
hat und eine außerordentlich hohe Summe dem nationalen
Luftſchiffbaufonds überweiſen konnte Wie auf den ſchwä

biſchen Feldern das Luftſchiff zerſtört worden iſt wie auch
in meiner ſchwäbiſchen Heimat der großartige Gedanke einer
nationalen Sammlung zuerſt aufgeflammt iſt ſo iſt auch
mein engeres Vaterland in der Opferwilligkeit für das große
nationale Werk an die Spitze der deutſchen Länder getreten
Es liegt eine erhebende Kundgebung echt vaterländiſchen
Geiſtes in der Art wie das Württemberger Land ſich im
Augenblicke der Not mir durch begeiſterte Gewährung ſo
reicher Mittel ſein volles Vertrauen und den Willen aus
geſprochen hat den Bau der Luftſchiffe fortgeſetzt zu ſehen
zur Ehre des deutſchen Namens Es gibt im Leben
Augenblicke womanüberwältigtiſt von der
Größe eines Ereigniſſes So war es jetzt als
mein Luftſchiff zerſtört war und ich mich außerſtande ſah
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bringen Ein verheirateter Richter der ſelbſt Kinder hat
unſere Kinder ſind ja meiſtens alle keine Engel wird in dieſer
Materie am beſten raten richten und helfen können

Der Schwerpunkt der Jugendgerichtshöfe liegt eben wie ich
ſchon oben ſagte nicht in der Beſtrafung der Jugendlichen ſon
dern darin ſie durch erzieheriſche Maßnahmen zu beſſern und auf
den rechten Weg zurückzuführen Es iſt dabei Gebrauch geworden
die bedingte Verurteilung und bedingte Strafvollſtreckung
eintreten zu laſſen d h unter der Vorausſetzung daß der Verur
teilte ſich nichts weiter zu ſchulden kommen läßt wird die Strafe
aufgeſchoben und ſpäter ganz erlaſſen

Eine wichtige Hilfstätigkeit haben für die Jugendgerichtshöfe
die ehrenamtlichen Waiſenvorſteher Waiſenpfleger und Waiſen
pflegerinnen zu leiſten Man iſt ja jetzt in den Großſtädten endlich
ſoweit gekommen daß man auch Frauen zur Waiſenpflege und
zu anderen ehrenamtlichen öffentlichen Tätigkeiten heranzieht und
hat mit ihnen wohl überall gute Erfahrungen gemacht Eine
praktiſche umſichtige Frau wird es zumeiſt verſtehen die Lebens
und Fa milienverhältniſſe der jugendlichen Uebeltäter und die
Umſtände die zur Begehung der Straftat geführt haben richtig
aufzuklären und darüber mündlichen oder ſchriftlichen Bericht zu
erſtatten Jſt in einer Gemeinde ein Berufsvormr d h
ein ſtädtiſcher Beamter der alle Vormundſchafts Waiſen Für
ſorge uſw Sachen auch der Unehrlichen bearbeitet beſtellt ſo
wird dieſer die richtige Jnſtanz ſein deren ſich der Richter des
Jugendgerichtes bedient um die Sache zweckdienlich zu erledigen

Da aber die ehrenamtlichen Waiſenpfleger und Waiſen
pflegerinnen oft mit Arbeit überhäuft ſind ſo hat man ſeit einem
Jahre in mehreren deutſchen Großſtädten beſondere Berufspfleger
und Berufspflegerinnen angeſtellt und dieſe praktiſche Einrich
tung Jugendgerichtshilfe genannt Dieſe Berufspfleger und
Berufspflegerinnen nehmen an ſämtlichen Sitzungen des Jugend
gerichtshofes teil und beraten nach der Verhandlung mit dem
Jugendrichter die in den verhandelten Fällen weiter zu treffenden
Maßnahmen

Die neuen deutſchen Jugendgerichtshöfe beruhen a der Er
kenntnis daß die menſchliche Geſellſchaft verpflichtet iſt in der
Jugend Jrrende und Strauchelnde nicht fortzuſtoßen und unter
gehen zu laſſen ſondern ſie unter tätiger Mithilfe der Bürger zu
beſſern zu mahnen zu warnen und vor allem auf den Weg der
Rechtſcha

In der Sache liegt gewiß ein großer ſogialer Segen
und Sittlichkeit zurückzuführen und zu erhalten

die vom Reiche ausgeworfenen Mittel für die Ablieferung
des Fahrzeuges zu erhalten Da trat

das ganze deutſche Volk wie ein Mann zuſammen
und dank der Hilfe des deutſchen Volkes verfüge ich heute
über ſo reiche Mittel wie ich ſie in meinen kühnſten Träumen
nicht zu ler wagte Jch bin mir wohl bewußt daß damit eine ernſte Verantwortung auf mich gelegt wird aber
ich trage ſie ermutigt durch das Vertrauen das mir ent
gegengebracht wird und es ſoll mein Beſtreben ſein meine
ganze Kraft einzuſetzen um die in mich geſetzten Er
wartungen zu rechtfertigen Unter dem Eindruck einer ſo
glücklichen Wendung eines ſcheinbar ſo ſchweren Mißgeſchicks
iſt es mir ein Bedürfnis allen denen zu danken die durchihre hochherzige die wen dieſe Wendung herbei
geführt haben Jch bitte Euer Durchlaucht ausſprechen zu
dürfen daß ich tief bewegt und doch freudig erhoben bin
von der e der mir zuteil gewordenen Hilfe Aus
überſtrömendem Herzen danke ich meinen ſchwäbiſchen Lands
leuten für ihren Beiſtand in der Not und bitte Euer Durch
laucht dieſen Dank meinen treuen Helfern übermitteln zu
wollen Mit dem Ausdruck aufrichtiger Wertſchätzung und
Hochachtung verbleibe ich Euer Durchlaucht ſehr ergebener

gez Graf Zeppelin

Deutsches Reich
Hof und Perſonalnachrichten

Der Beſuch des Königs Georg von Griechen
land in Berlin war für heute angeſagt

Der Bürgermeiſter Schüching amtsmüde
W Der Berliner Vertreter der Saale Ztg hört zu

verläſſig daß ſich der Bürgermeiſter Schücking definitiv ent
ſchloſſen hat von ſeinem Amte zurückzutreten Der Huſumer
Bürgermeiſter hat in den letzten Tagen wiederholt Freunden
gegenüber Aeußerungen getan nach denen Schücking
ſelbſt ſeinen Geſundheitszuſtand für der
artig ſchlecht hält daß er ſich auf die Dauer der Laſt
ſeines Amtes nicht gewachſen fühle Die Geſuche um Ver
legung des Verhandlungstermines und um Suspendierung
vom Amte während der Dauer der Verhandlungen ſind da
her nur als Vorläufer ſeines endgültigen Rücktrittes anzu
ſehen

Die Konferenzen über die Reform der Arbeiterverſicherung
im Reichsamte des Jnnern

S Die Konferenzen die das Reichsamt des Jnnern vom
23 Oktober ab mit Vertretern der Arbeitgeber und Arbeit
nehmer haben wird ſollen längſtens am 31 Oktober beendet
werden Als Sachverſtändige des Reichsverſicherungsamtes
ſind Direktor Sarazin und Geheimrat Hanow in Ausſicht
genommen Die Kodifikation der drei Verſicherungsgeſetze Alters Krankheits und Jnvalidi
tätsverſicherungsgeſetz wird keine weſentlichen
Abänderungen u e e dem jetzigen geſetzlichen
Zuſtande bedeuten s Hauptgewicht wird auf eine Ver
einfachung der Ausführungsbeſtimmungen und Befreiung
der Geſehhe vom bureaukratiſchen Ballaſt gelegt werden

Was lehrt die letzte Landtagswahl
Fort mit dem Wahlunrecht in Preußen

Unter dieſem Titel hat der Freiſinnige Wahlrechts
ausſchuß eine neue Agitationsſchrift erſcheinen laſſen Der
Wahlrechtsausſchuß iſt gewillt die Erfahrungen des letzten Wahl
kampfes in Preußen im Kampfe gegen das Dreiklaſſen
wahlrecht zu verwerten und zwar ſoll dies in Verſamm
lungen und durch Verbreitung von Flugblättern und Broſchüren
geſchehen Die vorliegende erſte Schrift dieſer Art beſpricht den
Wahlausfall um dann geſtützt auf Zeitungsmeldungen aus dem
Wahlkampfe die Dreiklaſſenwahl und die Drittelung die Wahl
bezirksgeometrie das Verhalten der Behörden mit Berückſichtigung
des Falles Schücking die Wahlbeeinfluſſungen den ſozialdemo
kratiſchen Wahlterrorismus und die Wahlbeteiligung in einzelnen
Abſchnitten zu behandeln Die Geſchäftsſtelle des Freiſinni
gen Wahlrechtsausſchuſſes Berlin W 9 Köthener
ſtraße 48 liefert nach Einſendung des Betrages das Einzelexem
plar zu 15 Pfg von mindeſtens 25 Stück zu 10 Pfg das Exemplar

Zur Reorganiſation der Anſiedlungskommiſſion
Jm Anſchluß an die königliche Verordnung über die Re

organiſation der Anſiedlungskommiſſion hat wie die Saale
Ztg in Berlin zuverläſſig hört das preußiſche Staats
miniſterium am 30 September das Regulativ zur Regelung
der e und Geſchäfte der Anſiedlungskommiſſion er
laſſen Das Regulativ liegt den beiden Häuſern des Land
tages bei ihrem Zuſammentritt zur Kenntnisnahme vor
Es unterſcheidet ſich von dem bisher in Geltun dw
Regulativ in weſentlichen Punkten und enthält dieſem
gegenüber einſchneidende Veränderungen Jn dem neuen
Regulativ iſt auch die Enteignungsfrage berührt und die
Kommiſſion wird darin aufmerkſam S wann und
unter welchen Umſtänden das Expropriationsverfahren im
Sinne des Geſetzes zuläſſig iſt Der Zuſammentritt der neu
ernannten Kommiſſton iſt Ende November zu erwarten

Die Bismarckfeier auf der Walhalla
Aus Regensburg melden uns unſere Berichterſtatter

Die vormals freie Reichsſtadt Regensburg hat zu Ehren der heute
und morgen hier ſtattfindenden Bismarckfeier feſtlichen Schmuck
angelegt Von den Türmen und Häuſern wehen Fahnen in den
deutſchen bayriſchen Landes und Regensburger Stadtfarben
Heute iſt die Halle außerdem mit Girlanden und Fahnen in
würdiger Weiſe dekoriert Für den als offiziellen Vertreter des
Reiches kommenden Reichskanzler Fürſten v Bülow und den
als Vertreter der bayeriſchen Regierung erſcheinenden Miniſter
präſidenten v Podewils ferner für die engeren Angehörigen
der Familie Bismarck ſind die beſten Plätze reſerviert worden
Jnsgeſamt werden etwa 1000 Perſonen in ihr Unterkunft finden
für die eine ſtrenge Sichtung ſtattgefunden hat um Vertretern
aller Volksſchichten die Teilnahme an der Feier zu ermöglichen
Für die übrigen Feſtteilnehmer iſt der große Freiplatz zu Füßen
der Walhalla vorgeſehen wo unmittelbar nach Beendigung der
inneren Feier eine allgemein nationale Kundgebung ſtattfinden
wird Jn der Halle wird bekanntlich Miniſterpräſident v Pode
wils das Wort ergreifen während vor der Halle der königliche
Hofrat Dr Hutter ſprechen wird Naturgemäß wendet ſich das
allgemeine Jntereſſe dieſer Kundgebung in erſter Linie zu Der
bayeriſche Bund der Landwirte wird ch in corpore an ihr be

teiligen ebenſo wohl Regensburgs geſamte Bürgerſchaft und da
Landvolk der Umgebung Der mächtige Eichenhain der die Wal
halla umgibt der freie Ausblick auf die Völker umſpannend
Donau und nicht zuletzt die Fernſicht auf die gegenüberliegend
Höhe auf der ſich die altersgrauen Ruinen der im 30jährigen
Kriege zerſtörten Feſte Stauf erheben als ein warnendes Zeichen
der Ohnmacht des alten Reiches werden dazu beitragen die Herzen
aller Beteiligten für dieſe nationale Kundgebung ganz beſonder
empfänglich zu geſtalten

Die Braunſchweigiſche Frage
Aus Braunſchweig wird uns geſchrieben

Der Annahme daß der Eintritt des jungen
deutſche Armee tatſächlich dem Verlangen nach beſſeren Beziehungen
zum Oberhaupte des Deutſchen Reiches entſpringe tritt die welfiſche
Wochenſchrift Brunonig die gute Beziehungen zum Gmundener
Hofe unterhält und die ſich bisher durch eine ruhige Haltung in
der Thronfolgefrage ausgezeichnet hat in ſehr deutlicher Weiſe
entgegen indem ſie feſtſtellt daß der Herzog von Cumber
land durch den Eintritt des Prinzen Ernſt Auguſt in die deutſche
Armee in keiner Weiſe dem preußiſchen Staate oder gar dem
Deutſchen Reiche Entgegenkommen gezeigt oder etwa ſeine

unverſöhnliche Stellung letzterem gegenüber aufgegeben habe
Dies fei ſo bemerkt das genannte Blatt weiter ſehr einfach
denn der Herzog habe ſeinerſeits das allergrößte Entgegenkommen
gezeigt das von einem deutſchen Fürſten erwartet werden könne
Er habe nicht nur eine Unternehmung gemacht oder auch nur unter
ſtützt um ſich auf ungeſetzmäßige Weiſe wieder in den Beſitz ſeines
ihm entriſſenen Eigentums zu ſetzen er habe ſogar freiwillig auf
den ihm gebliebenen Teil verzichtet um ſo nach Kräften für
Wiederherſtellung rechtlich geordneter Zuſtände in Deutſchland und
ſomit für deſſen wahre Wohlfahrt zu ſorgen Er könne anderer
feits keine unverföhnliche Stellung aufgeben denn nie ſei der
mindeſte Verſuch gemacht ihn zu verſöhnen und nie habe er ſich
feindlich gegen das Deutſche Reich gezeigt

Das iſt richtig Der Herzog hat ſich ſtets als echter
deutſcher Fürſt und warmer Freund des Deutſchtum
gezeigt dabei edelmütig und gütig Aber er hat es
unterlaſſen die ihm zweimal durch Vermittelung
gereichte Hand zur Verſöhnung mit dem Hohenzollernhauſe
zu ergreifen und das war taktiſchfalſch
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Tagung des Bundes Deutſcher Nahrungsmittelfabrtkanten
Aus Düſſeldorf den 16 Oktober wird uns geſchrieben

Jm Saale der Handelskammer hatten ſich zahlreiche Mitglieder
ſowie Delegierte der Korporationen eingefunden unter ihnen Herr
Sandmann für die Handelskammer Berlin Herr Syndikus Hu
mann für die Handelskammer Darmſtadt Herr Braun für Worms
Herr Schenk für Duisburg Herr Helbe für Deſſau u a Bei der
Beſprechung des Punktes Marmelade kam es zu einem
Streit über die Deklaration des Stärkeſirups Die Vertreter dieſer
Jnduſtrie namentlich Prof PaſſowBerlin wehrten ſich entſchieden
gegen einen Deklarationszwang die Verſammlung beſchloß aber
ſich für einen ſolchen auszuſprechen Es wurde allerdings erklärt
daß der Zuſatz von Stärkeſirup nichts Schädliches ſei der Zu
ſatz von Stärkeſyrup erhöhe ſogar den Wohlgeſchmack der Marme
lade Aber eine kleine Gruppe von Nahrungsmittelchemikern be
ſtehe auf der Deklaration Um des lieben Friedens willen nähmen
die Fabrikanten die Unbequemlichkeit der Deklaration auf ſich es
ſtehe aber zu hoffen daß der Stärkeſirup der heute ein tadellos
reines Produkt darſtelle ſich bald die Stellung erobern werde die
ihm als Volksnahrungsmittel gebühre Einer der bisherigen
ſchärfſten Gegner des Stärkeſirups der Polizeichemiker Juchenak
Berlin habe den Stärkeſirup bereits als gleichwertig mit
dem Rübenzucker bezeichnet Auch die Deutſche Landwirt
ſchaftsgeſellſchaft habe dem Stärkeſirup bereits ihre Ausſtellungen
geöffnet was bisher nicht der Fall geweſen ſei Bei dem Thema
Mineralwaſſer ſtanden ſich wieder die beiden Parteien

gegenüber die Vertreter der natürlichen Mineralwaſſer und die
Fabrikanten der künſtlichen Waſſer Die folgenden Verhand
lungen werden in Köln ſtattfinden

Engliſche Geſpenſterſeherei
Den K N wird offenbar von marinekundiger Seite

geſchrieben Die Bevölkerung von Dover glaubte vor ein
paar Wochen z einer Zeit als in der Nordſee außer
einem oder zwei kleinen Torpedobooten die dem Fiſcherei
ſchutz oblagen kein deutſches Torpedofahrzeug umher dampfte

acht deutſche Torpedoboote mit einen
Torpedokanonenboot die es in der deut
ſchen Marine garnicht gibt in e Nähe des Hafens
von Dover herummanvverieren zu ſehen Die Jronie des
Schickſals hat offenbar die armen verängſtigten Bewohner
von Dover ihre eigenen engliſchen Boote für bitterböſe
deutſche halten laſſen denn bekanntlich ſetzen ſich unſere
Torpedobootsdiviſionen aus je fünf Booten zuſammen und
fahren ohne Begleitſchiff während wir uns in Kiel noch ſehr
wohl des letzten We engliſcher Torpedobootszerſtörer
erinnern und daher wiſſen daß ſie in zwei Abteilungen zu
je vier Booten fuhren Sofort macht ſich die T im e s zum
Verbreiter dieſer neuen und nachgerade pathologiſchen Ge
ſpenſterſeherei Man kann den Leutchen nur raten zur Be
ruhigung den anerkannt vorzüglich arbeitenden engliſchen
Küſtenwacht und Signaldienſt über jene myſtiſchen acht
deutſchen Torpedoboote zu befragen Gleichzeitig mit der
Times offenbart der Daily Weſtern Mercury der ſtaunen

den Welt daß die zu Beginn der verfloſſenen Herbſtmanöver
vorgenommene Fahrt der deutſchen Hochſee
flotte durch den Kaiſer Wilhelm Kanal mit
der Marokko Angelegenheit in innigemZuſammenhang e ſanden hättel An dem
ſelben Tage als die Note 332 Anerkennung Mulay Hafids
die Kanzlei des Fürſten Bülow verlaſſen habe hätte auch di
Flotte Befehl erhalten ſich in der Nordſee zu konzentrieren
Man ſollte einen derartig blühenden Unſinn nicht für mög
lich halten

Parteinachrichten
Nationalliberale und Bündler

Jn einer Beſprechung der Ergebniſſe des nationallibe
ralen Jugendtages äußert ſich der nationalliberale Hann
Courier in bemerkenswerter Weiſe zur Frage National
liberale und Bündler Er führt aus

Es wäre vielleicht richtiger geweſen eine rein liche Sche i
dung nach rechts auch vom Bunde der Lanbwirte vorzunehmen
und eine wirkliche liberale Aufklärung und Propaganda in die
ländlichen Wahlkreiſe zu tragen Dies wird und muß das war
die Auffaſſung des Vertretertages unſere Aufgabe für
die nächſte Zeit ſein durch Gründung von liberalen Bauern
vereinen durch perſönliche Ausſprache mit der Bevölkerung dur
Hebung der Bildung die über den Standpunkt hinausgeht den
früher einmal ein konſervativer Parlamentarier eingenommen har
als er meinte wenn ein Lehrer ſeinen Zöglingen das beigebra e
hahe daß ſie lebenslänglich ihrem Gutsherrn gehorſam ſind
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ge er genug geleiſtet Alſo Nicht mit dem Bund der Land
irte wenn er ſeine jetzige einſeitige konſervative Stellungnahme

Zibehält ſondern gegen ihn zum Wohle unſerer Landwirtſchaft
das war die Schlußforderung des Delegiertentages

Wir haben den Nationalliberalen ſchon oft den Rat ge
eben das Tiſchtuch zwiſchen ſich und den Bündlern zu zer
neiden Ohne dieſen radikalen Schnitt geht die

nat liberale Partei in Hannover ihrem Untergang ent
gegen Beweis Die letzten Wahlen zum Abgeordneten
hauſe

Der ehemalige proteſtleriſche Reichs
tagsabgeordnete Teutſch iſt im 75 Lebensjahre aufL loß Hochberg bei Wingen geſtorben Teutſch hatte im

ahre 1874 im Reichstage den Proteſt der elſaßlothringiſchen
Abgeordneten gegen die Annexion verleſen Er lebte dann
his kurz vor ſeinem Tode in Frankreich als Beamter zuletzt
in Nancy

Der Zentrumsabgeordnete Dr Heim iſt
einer Meldung aus München ſchwer erkrankt

die alten Herzbeſchwerden haben ſich wieder eingeſtellt
Zwei ſtumme polniſche Verſammlungen hat der polniſche

gewerkſchaftliche Verband am Sonntag in Eſſen und in Bruck
huſen abgehalten Jm Hinblick darauf daß das neue Vereins
geſetz den Gebrauch der polniſchen Sprache nicht geſtattet hatte
man die Hauptrede zuvor drucken laſſen Dieſe wurde den zahl
reich erſchienenen Polen in Eſſen waren der Germania zu
folge etwa 1500 in Bruckhauſen etwa 1000 Perſonen zugegen
im Verſammlungslokal verteilt und jeder einzelne las ſie ſtill
freilich Alsdann wurden die zur Annahme beſtimmten Reſo
lutionen an eine Tafel geſchrieben und dann angenommen

Schule
Der Geſangsunterricht an den höheren Schulen

R A Aus Berlin wird der Saale Zeitung
geſchrieben

Ueber das Ergebnis der Konferenz im preußiſchen
Kultusminiſterium zur Neuregelung des Geſang
unterrichtes an den höheren Schulen erfahren wir daß
außer über einen neuen Lehrplan der in ſeinen Einzelheiten
gegenwärtig noch fertiggeſtellt wird auch über die Frage
des Examens für Geſanglehrer an den höheren
Schulen Beſchluß gefaßt wurde Während denjenigen
Lehrern welche die Hochſchulen für Muſik und Kirchenmuſik
beſucht haben auf Grund dieſer Ausbildung das Befähi
gungszeugnis erteilt werden ſoll werden die anderen
Lehrer ähnlich wie die Anwärter zumZeichenlehrerberuf einen

Kurſus von drei bis vier Semeſtern an einer
Akademie durchzu machen haben bevor ſie zur Prü
fung zugelaſſen werden Es iſt aber anzunehmen daß durch
die Einführung des Examens auch die Gehaltsbezüge der
Geſanglehrer eine Neuregelung im Sinne einer Aufbeſſerung
erfahren werden Für wiſſenſchaftlich gebildete Lehrer iſt
bereits im vorigen Jahre an der Univerſität Halle bei der
dortigen Wiſſenſchaftlichen Prüfungs Kommiſſion eine
Nebenabteilung zum Zwecke des Nachweiſes der Befähigung
zur Erteilung des Geſangunterrichtes an höheren Lehran
ſtalten eingerichtet

Allgemeine Mitteilungen
Am 7 November findet in Berlin im Hotel Adlon eine

Verſammlung der Delegierten des Zentralverbandes
Deutſcher Jnduſtrieller ſtatt die ſich mit der Reichsfinanz
reform Referenten Regierungsrat Dr jur Bartels und H A
Bueck beſchäftigen wird Außerdem ſteht auf der Tagesordnung
die Stellung des Zentralverbandes zu anderen induſtriellen und
wirtſchaftlichen Vereinigungen

Die Beamtenbeſoldungs und Steuergeſetze werden dem
preußiſchen Landtage vorausſichtlich am 21 d M vom
Finanzminiſter vorgelegt werden Die Veröffentlichung der Ge
ſetzesvorlagen erfolgt am Tage der Einbringung

Heer und Flotte
Deutſche Maſchinengewehre in Bulgarien

e 144 aus Berlin bezogene MaximMaſchinengewehre wurden
laut Mil Wbl im Laufe des Sommers zu je vier an die 36 Jn

r r

fanterieregimenter ausgegeben Aus den zu ihrer Bedienung in
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Ausſicht genommenen Mannſchaften wurden bei den Regimentern
zunächſt Abteilungen von je zwei Unteroffizieren und vier Mann
gebildet welche durch je einen zu einem dreiwöchigen Kurſus beim
Artilleriearſenal kommandiert geweſenen Hauptmann und Waffen
meiſter unterwieſen wurden Die Kompagnien für die ein Frie
densſtand von je zwei Offizieren vier Unterofſizieren 20 Mann
12 Pferden und zwei Gewehren vorgeſehen iſt und die im Kriege
vier Gewehre haben werden ſollten damals erſt zu Ende des
laufenden Jahres aufgeſtellt werden was ſich inzwiſchen vermut
lich geändert hat

Das nach Ponape entſandte Kanonenboot Jaguar das
am Mittwoch Schanghai verlaſſen hat wird in etwa 15 bis 16
Tagen am Beſtimmungsort eintreffen können Die Dauer des
Aufenthalts des Jaguar vor Ponape iſt unbeſtimmt und wird
ſich bis zur Beilegung der Unruhen unter den Eingeborenen er
ſtrecken Der Jaguar iſt ein 900 Tonnen Schiff mit einer Ge
ſamtbeſatzung von 125 Köpfen Er führt vier 8,8 und ſechs 3,8
Zentimeter Geſchütze

eder
Ausland

England rüſtet zur See weiter
London 17 Okt Der Erſte Lord der Admiralität

ſagte geſtern abend in einer Rede in Glasgow Es wäre die
ſchlechteſte Politik in unſeren Marinerüſtungen nachzulaſſen
Aber die höchſte Torheit wäre es die fremden Nationen auf
zumuntern ihre Flottenausgaben zu vergrößern infolge des
ungerechtfertigten Prunkens mit unſerer eigenen über
wältigenden Stärke Wir wollen eine Flotte haben die
ſtark genug iſt um uns unbedingte Sicherheit zu ſchaffen

Neue Anleihen Braſiliens
Der braſilianiſchen Zeitung O Seculo zufolge ſollen

in Europa folgende Anleihen Braſiliens aufgenommen
werden Eine Bundesanleihe von 4 Millionen Pfund Ster
ling die das Haus Rotſchild ganz übernahm 15 Millionen
welche der Staat S Paulo haben will 14 Millionen die die
Präfektur des Bundesdiſtrikts braucht Weitere 20 Mill
deren neuerdings die Bundesregierung bedarf Jm ganzen
53 Millionen Pfund oder 850 000 Kontos Unſer Kredit
im Auslande mag uns ſolche Extravaganzen zurzeit noch er
lauben meint dazu ein anderes braſilianiſches Blatt er
höht wird er aber dadurch nicht und wir geraten allmählich
in eine finanzielle Abhängigkeit

Kleine Tagesnachrichten
Jm Laufe der letzten Nacht haben in Prag wegen der

Vertagung des Landtags halbwüchſige Burſchen meiſtens
Anhänger der tſchechiſch national ſozialen Partei Klofatſchianer
Firmentafeln und Auslagen deutſcher Geſchäfte zer
trümmert Sie warfen auch die Fenſter an einigen deutſchen
Schulen ein

J

Zur Krttung des Ballons Plauen
Jn ſpäter Nachtſtunde traf geſtern die Nachricht von der

glücklichen Rettung des vermißten Ballons Plauen ein
Bereits c a Mittwoch waren die Luftſchiffer von einem eng
liſchen Fiſchdampfer aufgenommen worden während die
Nachricht hiervon erſt in der Nacht zum Sonnabend bekannt
wurde Damit erſtarkt von neuem die Hoffnung daß auch
der letzte der vermißten Ballons Hergeſell aufgefunden
worden iſt ohne daß es denGeretteten bisher möglich geweſen
wäre Nachricht zu geben Von der Auffindung und Bergung
des Ballons Plauen liegen folgende näheren Meldungen
vor

Hull 17 Okt Telegr der Saale Ztg Der Kapitän
des Fiſchdampfers Ruby ſagt über die Rettung des Ballons
Plauen Als wir am Mittwoch nachmittag gegen 3412 Uhr

o a e ee W w 5
e

280 Meilen nordöſtlich gen Spurn Her lchten ſichtete dieMannſchaft bei nebligem Wetter in z ähr acht Meilen

ſteuerte ſofort dorthin und entdeckte einen Ballon der mit
einer Geſchwindigkeit von ungefähr ſechs Meilen dicht über
dem Waſſer ſchwebte während die Gondel beſtändig ein
tauchte Jm Netzwerk ſah man einen Mann Nun wurde
ein kleines Boot losgelaſſen das bei dem Verſuch die Gondel
zu erreichen beinahe gekentert wäre Herr Scheiterer ſpran
ins Waſſer und wurde gerettet Bei dem zweiten Verſuch
wurde unter großen Schwierigkeiten auch Herr Hackſtetter
gerettet Beide waren außerordentlich erſchöpft An Bord
wurden ihnen Stärkungsmittel gereicht Sie wurden in
Decken gehüllt und zu Bett gebracht Auf der Fahrt nach
Hull verſchlimmerte ſich das Befinden Scheiterers während
Hackſtetter ſich erholte Beide Herren erklärten ſie hätten
ſchon alle Hoffnung aufgegeben gehabt und alles aus der
Gondel geworfen

London 17 Okt Die Jnſaſſen des Ballons Plauen
waren bei ihrer Auffindung ſehr erſchöpft Jm Kranken
hauſe wohin ſie zunächſt gebracht wurden bemühten ſich die
Aerzte beſonders um Herrn Scheiterer der einige Ver
letzungen davongetragen hat Später be etterund Scheiterer ins Hotel gaben ſich Hackſt

Telegramm des Luftſchiffers Schreiterer an ſeinen Vater
Plauen 17 Okt Wie der Vogtl Anz meldet iſt bei

dem Fabrikbeſitzer Schreiterer in Reichenbach dem Vater des
Mitfahrers im Ballon Plauen folgendes Telegramm ein
gegangen

Hull 16 Oktober 10 Uhr 10 Min Nach qualvollen
Stunden im Meere treibend vom engliſchen Fiſchdampfer
Ruby Mitte der Rordſee zwiſchen Schottland und Nor

wegen 500 Km von Hull Mittwoch nachmittag beide ge
rettet Haben acht Stunden direkt über dem Meere ge
trieben Werden Montag zurückkehren

Die Suche nach dem noch fehlenden Ballon Hergeſell wird
indeſſen eifrig weiter betrieben

Ueber den wahrſcheinlichen Niedergang des Hergeſell

äußerte ſich der Meteorologe Prof Pohlis zu einem Mit
arbeiter des Tag daß nach ſeinen Berechnungen die Luft
ſchiffer in den Ozean getrieben ſeien Jn der Nacht vom
Dienstag zum Mittwoch müßten nach den Ergebniſſen ſeiner
Berechnungen ſie zwiſchen Schottland und Jsland geſchwebt
haben gerade zur Zeit als die Luftſtrömung ſich änderte
ſo daß die Ballons ſtatt nach der Weſtküſte Norwegens auf
das offene Meer getrieben wurden Herr Profeſſor Pohlis
hatte vor Beginn der Dauerfahrt alle Teilnehmer auf dieſe
um die angegebene Zeit zu erwartende Aenderung der Wind
richtung aufmerkſam gemacht

Amſterdam 17 Okt Wie das Handelsblad meldet
iſt das Torpedoboot Habang ſoeben nach ergebnisloſen
Forſchungen aus der Nordſee zurückgekehrt Es herrſcht
dichter Nebel

e einen dunklen Gegenſtand Unſer Dampfer

Vallonaufſtieg zweier bayriſcher Prinzen
München 16 Okt Die Prinzen Georg und Adal

ber t ſteigen am Sonntag mit dem Ballon des Münchener
Aeroklubs in Augsburg auf

v v
Leitung Wilhelm Georg

Verantwortlich für den politiſchen Teil Wilhelm Georg
für den lokalen Teil für Provinzialnachrichten Gericht und Sport
Eugen Brinkmann für das Feuilleton und Vermiſchtes
Paul Schaumburg für den Handelsteil Fritz Ranz
für den Jnſeratenteil Friedrich Endrulat Druck und

Verlag von Otto Hendel Sämtlich in Halle a S
Dieſe Nummer umfaßt 16 Seiten

Bacher s Woll Wasoh Soife
verhindert das Binlaufen und Verfllgen wollever
Strämpfe u Unterkleidung Allein zu haben bei

Julius Bachor Hals S Leipzigerstr 12
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einfarbig und Streifen in Diagonal und 5

65 85 10 90 75 Pf
bestbewährte Qualitäten in nur modernenDamentuche neuen Farbentönen Mtr 75 75 25 85

50 25 00 75 50 25
neue Bordüren auf glattem gestreiftem 99 0033 aderenstolle und kariertem Grundstoff Mtr 00 50 1

00 50 25 85 50 20
Fisohgräten Gewebe in wodernen Band u Fantasie 9 10Lhepron streifton für Kostöme und PFaltenröcke 1

3 Atr 75 25 75 50 25 00 50 25engl gemustert für Sport Röcke goeeignet 30Kostümstolfe en e e e o I
in nur aparten neuen Ausmusterungen und 50Atr 75 50 25 00 75 65 Blusenflanelle Fardentönen

e

e Lhepiots Chevronbindung
S 9 Utr 25 76 25 95

FParbonstellungenPlaidstolf Streifen Karos u Punkte in allen veuen

3 reine Wolle für PFaltenröcke einfarbig und 50Plisseestolte Bandstreifen m z2wischengewebten schottischen 1

9 Streifen Mtr 00 50 00 50 25
reine Wolle grosse 9 509amentuche Muster Auswahl aparte Farbenstellongen

9 Mtr 50 50 50 75 502 reine Wolle Streifon und Karos hierzu 00Lom gséstolfe passende glatte Stoffe 2
5 Atr 50 00 50 00 50 25

beste Fabrikate grosse Muster AuswahlBlusenflanelle eine 50
neue Streifen und Karos mit n ohneBlusentlanelle un l u n 89

gestreift und Kariert

Atr 3,50 3,00 75 50
25 00 85 75 50

Spezialität Seidenstoffe für Zraufkleider

Marktplatz

2 3

Grösstos Kaufhaus der Provinz Sachsen,
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ZTigarren ImportAlbert Räder Poststrasse 9
bringt seine beiden vorzüäghechen Speszialitäten

Van Dyk No loß Marietta No 86
10 Stück 100 Pfg 10 Stück 80 Pfg

Feinechmeckern in empfehlende Erinnerang

Restkistohen auch Havanas sehr preiswert

XX Jahresfeſt der Ev adtmiſſion
Dounerstag den 22 Oftober 1908

J nachm 5 Uhr in der Marktkirche Feſtgottesdienſt Herr PaſtorF von nteeee 9II abends 8 Uhr in den Kaiſerſälen verbunden mit Feier des
eburtstages Jhrer Majeſtät der Deutſchen Kaiſerin

Aus dem Programm
Auſprache Herr Juſtizrat Elze

Juſtrumentalmuſik Violine und Klavier
15 Bericht Herr Paſtor Hobbing
ologeſaug 2 Lieder geſungen von Frau Prof Schmidt Haymr uſrrache Herr Fs F von Fraefy r m

Thema Heimat für Heimatloſe
Gemiſchter Chor Poſaunenvorträge

Programme a 25 Pfg berechtigen zum Eintritt

Der Vorſtandſtizrat D Hering Geh Konſiſtorialrat Hobbing Paſtor
ehmann Geh Komm Rat D Wächtler Superintendent

Adant lLeutscder Ariegcveteranen 1848 707n

zu Halle a S und Ugmgeegend
i unſerer Sonntag nachmittag 4 Uhr in den

Thaliaſälen ſtattfindenden
Wohltätigkeitsaufführung

zum Beſten kranuker erwerbsunfähiger Kriegskameraden und
itwen ſolcher welche zugleich auch eine Gedenkfeier für weiland

Kaiſer Friedrich III ſein wird geſtatten wir uns Freunde und
Gönner als auch ehemalige Kriegsteilnehmer hiermit höflichſt ein
zuladen Die Feſtlichkeit beſteht aus Vokal und Jnſtrumental
onzert patriotiſchen Anſprachen und ſonſtigen Darbierungen Am
Abend großer Feſtball

Der Vorſtaud J A G A Seebach I Vorſitzender

d

Extra Angebot

Eine grosse Partie prima

hemden Tuch
das Meter 344 Pfg
10 Meter J 25 Mk

A Huth Co
Gr Steinstr 86 87 Halle a S Marktplatz 21

3 c eT 1833 el J

W

f

Morgen Sonntag nachm 4 UhrS

e Familien Vorstellung zu ermässigtep
Preisen

Jeder Erwachsene ein Kind frei
Abends Gala WVorstellung

8 Uhr
In belden Vorstellungen die Roform Tanzkünstlerin

Villany
O Fred Sdlawi O

re ielersowie das übrige orstkl Speziatitäten Programm

T e ee e e Vmee c e2 r 2 t r0 o 5 e ee e e

Walhalla Theater

Knaifsersäle
Dienstag den 20 Oktober abends 7 Uhr

I Philharmonisches Konzert
Solisten Zdenka Fassbender

Theodor Szànto Wirier
Leitung Hans Windersteln

BRorodin Symphonie Nr mwoll z 1 Mal Götza Arie
der Katharina a Der Widerspenstigen Zähmung Deſius
Klavierkonzgert z Mal Wagner Vorspie ru Tristanund Isolde und Isoldens Liebestod Gesang Lisat Klavier
konzert Es dur

Konzertfögel Blüthner aus dem Magazin R Dölt
Abonnements für s Kovrerte 6 12 60 60 u 6,30

Einzelkarten zu 6 10 2,10 1,55 105 n der Hofmustkalien
handlung von Heinrich Hothan Gr Ulrichstr 88
Fernsprecher 2335 17792Karten t Studierende beim Kastellan d Vniversttät
m Saal er Berggeseſſschaft Paracdepſatz

Mittwoch den 21 Oktober abends s UVhr
Lioder Abend von

Elena Gerhardt
am xiavter Prof Arthur Nikisch
Ausführliches Programm an den Anschlagsäulen

Konzertſlügel Blüthner ans dem Magazin

von IKarten zu Mk 10 10 55 u 05 in der Hofmusikalien
handlung von Heinrich Hothan Grosse Ulrichstrasse 38
Fernsprecher 2335 18067

Stadt Theater
Sonntag den 18 Oktober

nachmittags 3 Uhr
3 Volks Vorſtellung zu kleinen

Einheits Preiſen

Don Garlos
Infnnt von Spanien

Trauerſpiel in 5 Akten v Schiller
Perſonen

Philipp II König
von Spanien Alb Friedrich

Eliſabeth von Valois ſeine Ge

Sonntag den 18 Oktober
nachm 3 Uhr

Grosses Konzert
ausgeführt vom

Einladung zum Abonnement auf4 Kammermusik Abende
Ausführende

Professor Arno Mülf I Violine
Alfred Wille II Violine
BRBernhard Vnkenstein Bratseche
Professor Georg Wille Violoneell

I Abend Montag den 26 Oktober 1908 7 Vhrunter Mitwirkung von Prof hMinx Reger

e y

im Saale der Berggesellschaft
Programmr Beethoven Sonate für Violine und Klavier

SG dur op 96 Reger Klaviertrio op 102 Tschalkowsky
S Streichquartett dur op 52
S Konzertflägel Blüthner aus dem Magazin B Döll
S Abonnements auf 4 Abende M 40 Einzelkarten zu

10 10 und 155 in der Hotmusikalienhandlung von
Heinrich Hothan Gr Ulrichstrasse 38

ſt s Jnufre ten gte mahlin M Schlomka
Leitung Herr Kgl Muſik Don Carlos derDir O Wiegert Jafnerig ra Ernſt Alves

nfantin Cla dErw go rtritts gar 30 Eugenia Lidi Held
Herzogin von Olivarez Oberhof

Bis mittag 12 Uhr meiſterin A ThiéryErw 30 H Kinder 20 Marquiſe v Monte
r r car M BrandowPrinzeſſin v Eboli S Kornow
Damen der Königin

Gräfin Fuentes Melly Ruſch
Marquis von Poſa ein Malteſer
Ritter Ernſt Gode

Café Roland
Täglich Konzert des

Langbartels Salon Orchester Herzog v Alba W Sieg
Leitung Graf von Lerma Oberſter derHerr Konzertmeiſter Rothe K Scholling

Herzog von Feria Ritter desSonntag
jli Vließes K Stahlberg5 f ſt Granden von Spaniene 4 n henen gen von t tot er

e e Domingo Beichtvater
S

Leibwache

S
7 r e

Winkel s des Königs Ernſt Pündter
Don Ludwig Mercado Leibarzt

der Königin F AmbergEin Offizier der königlichen Leib
c

Wehnhanglung in Gelnttden En Libee
Inh Eilla Winkel l Königin Wanda OfertaSanalfsehbloss Brauerei

Sonuntag den 18 Oktober nachm 4 bis abends 11 Uhr

S Zwei Militär Konzerte
der Kapellen des Feld Art Regts Nr 75 u des Füſ Regts
General Feld marſchall Graf Blumenthal Magdeb Nr 36

F WinklerEintritt 35 Pfg Karten gültig

FINIXMEIIMontag den 19 Oktober cr
abends 8 Uhr

in den Thaliasälen
M OnZertſn ansehl T am

Der Vorſtand

Brster Schreber verein Halle Süd E
Unſeren verehrten t Ver zur gefl Kenntnis daß die

aupt Verſammlung
e den 23 er ſondern umſtändehalber erſt am

ontag den 26 Oktober abends 8 Uhr
im Bellevue ſtattfinden kann

Tagesordnung
Siehe S 16 der Satzungen Sonſtiges

Der Vorſtand

Fortbildungsschule
des Kaufmännischen Vereins E

Gehullokal Gr Brauhausstr 15Winterhalhbjahr 1908 09

nicht am

Beginn des Unterrichts er
20 Oktober nachmitiags 2 Uhr

Neue Abendwahlkurse 8 Uhr
Doppelte Buchführung Halbjahrskursus 2 Stund Beginn

e den F 9ktaboeg albjahrskursus 2 Stund BeginnEinfache Buchführung h en 28 be
ig System Stolze Schrey Fahbreskursus 1 8tdStenographie Beginn Freitag den 23 Oktober

System Gabelsberger Jahreskursus I StdStenogr aphie al e diensias 42n 20 öriobet n
a ursus 1 Stunde eginn FroRundschrift a a örtober Se von

z Albjahrskursus 1 St nach verMaschinenschreiben G eD z 5 Teilnehmern Unterrichtszert nach Verein
arung Beginn Mittwoch den 21 Oktober

Auskunft Anmoldesehoi rotariBrauhausstre 18 re er Weh W örr
nacghmlttags Der Vorstand

2 NMontag den 9 Oktober abendsAufnahme 8 Onr in den Schulräumen

MWintergarten
Sountag den 18 Oktober 1908

Artillerie Ba II wKonzert u Beginn

c

8 Uhr
intergartenmn,

Täglich Künstler Konzerte von Kapellmeiſter Friedland
17873

a r en
Mittagstiſch 12 3 Uhr

WinterJn dem oberen feſtlich dekorierten Saal

Mostſest S

Alte Promenade 34
Abends 7 Uhr Ende 11 Uhr
36 Vorſt i Ab Umt ungült 4 V

Carmen
Oper in 4 Akten v Georges Bizet

Perſonen
Carmen Roſie SeebaldDon Joſé Sergeant Rup Gogl
Eskamillo Stier

fechter ranz Frank
gen dax BirkholzMoraleés Sergeant Theo Raven
Micasla ein x

Bauernmädchen J Kalliwoda
Remendado Alfr Landory
Dancairo Alb Aumann

Weine erster Firmen
lm Bierausschank Schulthelss

r e z e
B I

23 10 6 S J

Jim Stadttheater in Halle a S

Sonntag den 18 Oktbr 1908
nachm 3i Uhr Schmuggler

rasquita Alice v BoerPer Richter von Zalamea Frergit S Paarße
Schauſpiel in drei Aufzügen J Zigeunermädchen

Nach Schluß der Vorſtellung
Erfriſchungen mit kleinem

im

von
Don Pedro Calderon

de la Barcabei welchem die Tamberitzer Kapelle konzertiert

e ee a e4 Kafsersäle Freitag den 30 Oktober 8 Uhr Vortrag

Prof Dr Kugust Foreil

chstr 88Heinrich Hothan Gr Uhr
z e p e 3 e 7 e

am 21 und 22 D

u r
e a m 47 Tor r c marr J 7 3 Xv e

Oktober 1908

im Wintergarten zu Halle a S
Magdeburgerſtraße 66

Eintritt für Erwachſene frei
Feinobſt Wirtſchaſtsohſt

Eintritt frei
S

S Vorurteile und Fortschritt in Ehe und Sexualleben

arten à J 2 50 u I M Hofmusikalienhandlung

Ueberſetzt von J D Gries
Mit einer Vorbemerkung

J und dem Bilde des Dichters
kl 89 84

Preis geh 25 in Lnbd 50
Verlag von Otto Hendel

in Halle a S

Ar un
Diner 3 Uhr 2,00 Mk

Morgen Sonntag gewähltes
Menu

Abends beſonders reichhaltige
Auswahl der delikateſten Speiſen
in halben und ganzen Portionen

zu ſehr mäßigen Preiſen

heles S lheate

Direktion E M Mauthner
Sonentag 4 Uhr Kleine Preiſe

Das Manöverkind
Abds 8 I Schlager d Saiſon
Frl Joſette meine Fratz

Montag eGaſtſpiel Marxia Rehoff
Baumeister sSolness

Aus wärtige Theater
Sonntag den 18 tober

Altenburg Hoftheater Girofle
Girofla

Coburg Hoftheater Die Dollar
prinzeſſin

au Hoftheater Die weiße
ame

Erfurt Stadttheater Ein Walzer

Zur Aufführung
im Neuen Theater in Halle g S

Montag d 19 Oktober 1908

Baumriſter Solneß
Schauſpiel in 3 Akten

von
Henrik Ibsen

Deutſch von Paul Herrmann
Mit dem Bilde d Dichters

kl 89 136
Preis geh 50 in Lnbd 75
Verlag von Otto Hendel

n Halle a S

Eſchene und vucheneTanz Vntorriont m Wintergarten

jufös
Beginn ven 27 Oktober ex abends 8 Uhr

meldungen erbeten Meckelſtraße 13 I

traum
Leipzig Neues Theater Madame

ütteefly hierauf TanzſzenenGefl An liefert billigſt jedes Quantum Altes Theater Die Dollar
olzhand ba ouis Weickart prinzeſſin

HalleTrotha Magdeburg Stadttheater DerFernſprecher Nr 2737 Slpenner aronTauzlehrer Otto Kühn

m
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